



Nouvelles de Saint-Paul

MARS 2024

EDITORIAL



Gestes, signes, symboles, postures et attitudes liturgiques de la semaine sainte

Notre montée vers Pâques continue. Chaque jour, la liturgie nous propose des points d'attention pour une bonne ascension : prière, jeûne, pénitence, conversion, lutte pour la justice, partage...

Bientôt, c'est la semaine sainte. J'aimerais d'avance attirer notre attention sur la spécificité de cette semaine majeure de notre foi. Y sont condensés les plus grands événements historiques au cœur du mystère de notre foi chrétienne.

Pour indiquer ce mystère et s'en imprégner, il semble que la parole seule ne suffit plus. S'il est vrai que la liturgie a toujours associé paroles, signes, gestes et attitudes à cet effet, durant la Semaine

Sainte ce langage liturgique prend une autre intensité et une autre ampleur. Les mêmes matériaux et postures sont utilisés autrement pour dire et donner plus : paroles de Dieu, prières, lumières, croix, eau, génuflexion, grand silence, prostration, jeûne...

Tenez : Dimanche des Rameaux, la messe est double (célébration joyeuse de l'entrée triomphale de Jésus à Jérusalem en même temps que celle de sa passion) avec la lecture de deux évangiles différents. Les buis sont bénis et agités lors de la procession, l'évangile de la passion est lu dans un jeu de rôle. La couleur liturgique qui était mauve vire au rouge sang.

Le Jeudi Saint, la couleur liturgique vire au blanc. La célébration redevient festive avec l'hymne du « Gloria » et s'achève avec une procession et l'adoration eucharistique, avec des postures, des attitudes, des gestes et des rites parlants : les cloches sonnent lors de l'exécution du Gloria - elles ne vont plus sonner jusqu'à Pâques, l'agenouillement du prêtre, rite du lavement des pieds (l'eau est utilisée différemment, pour laver), après la messe l'autel est dépouillé, les croix de l'église enlevées ou couvertes, le tabernacle est vidé et laissé bien ouvert, attitude de grand silence jusqu'à Pâques.

Le Vendredi Saint, la couleur liturgique revient au rouge. En ce jour, pas de célébration de la messe, mais célébration de la Passion. Église dépouillée, prostration du prêtre au début de la célébration avec une entrée sans chant, grande prière universelle (dix intentions spéciales) avec chaque fois des positions debout et à genoux, vénération de la croix avec trois présentations de la croix voilée et

en dévoilement progressif par le prêtre, fin de la cérémonie en silence, autel dépouillé, même des chandeliers.

Le Samedi Saint, c'est l'apothéose du langage symbolique avec appel à plusieurs éléments de la nature. La liturgie s'ouvre avec la bénédiction du feu à l'extérieur, décoration du cierge pascal avec utilisation des chiffres et des lettres grecques et des paroles laudatives du Christ vainqueur et de prière de protection. Procession de lumière, le ministre ordonné portant le cierge et ouvrant la procession, le peuple est derrière lui, chaque fidèle muni de son flambeau allumé rituellement au feu béni. Triple présentation du cierge allumé par élévation acclamative par le ministre ordonné, annonce de la Résurrection par la prière « Exultet » suivie d'une prière de préface laudative du Ressuscité.

Puis, liturgie de la Parole spéciale avec sept lectures de l'Ancien Testament, une épître et un Evangile, toutes entrecoupées des psaumes, prières du prêtre et chants. Bénédiction de l'eau et son utilisation par triple aspersion pour le baptême, credo professé par dialogue prêtre-fidèles, utilisation des huiles bénies. Et alors, une deuxième préface...

Tous ces langages distincts et conjointement utilisés ont pour unique but de balbutier l'indicible, d'indiquer la présence de Celui qui est au-delà de tout et de rendre symboliquement possible le contact salvifique avec Lui. On est là dans le sommet du processus humain de la quête, de la production et de la captation et de l'utilisation du sens.

Tout l'univers est convoqué, mais aussi tout l'humain dans la diversité de ses dimensions.

Chaque élément a sa place et joue sa partition polysémique dans des contextes différents.

Chaque parole, attitude, conduite, geste attendu du croyant a sa place, son importance et sa valeur si l'on veut communier au mystère en présence. La relation avec Dieu et tout ce qui est invisible à nos yeux de chair passe par cet ordre symbolique dont la non-observance ou l'intervertissement des éléments nuit à l'efficacité du sens. Ou fait passer à côté.

Apprêtons-nous donc à revivre pleinement la grandeur du mystère de la foi en entrant dans ce grand cadre symbolique.

Puisqu'il est grand le mystère de notre foi.

Bonne montée vers Pâques à tous.

Wilfried IPAKA KEBADIO

Un mot de ma foi :

Se repentir

Ce verbe apparaît 13 fois dans l'Ancien Testament et 27 fois dans le Nouveau. Il indique un thème-clé de la Bible. Le « repentir » est un vocabulaire de la conversion. Il signifie le regret profond de quelque acte, péché en l'occurrence, avec la détermination de réparer. La conversion dit plus, tout en contenant la démarche du repentir : un

changement radical de pensée, de regard, d'actes, d'orientation, de style de vie afin de revenir vers, de s'ajuster à Dieu en tant que partenaire d'une alliance d'amour. Le péché en effet nous dévie du cap qui est en Dieu. Le croyant devrait toujours chercher à s'ajuster à la volonté de Dieu. On ne se convertit donc pas une seule fois, mais toutes les fois qu'on se rend compte que l'on a manqué le but. La confession-réconciliation, pour qu'elle soit authentique, exige un repentir sincère.

Wilfried IPAKA KEBADIO

POURSUIVONS NOTRE CHEMIN VERS PÂQUES

Extraits de « En chemin vers Pâques 2024 avec toute la création »

3^{ème} Dimanche de Carême

Fidélité

3 mars 2024



Foi ? Espérance ?
Fidélité ? Amour ?
Quand le ciel de nos cœurs
devient sombre, Saint
Augustin nous livre un bon
conseil :

« *La recherche au-delà de l'âme de ce qui est immuable...* »

« Interroge la beauté de la terre,
Interroge la beauté de la mer,
Interroge la beauté de l'air qui se dilate et se diffuse,
Interroge la beauté du ciel, la disposition des astres,
Interroge le soleil dont les rayons brillants donnent au jour sa
clarté,
Interroge la lune dont la lumière tempère et adoucit les ténèbres
de la nuit (...)
Interroge toutes ces réalités.
Toutes te répondent : vois, nous sommes belles...
Qui a fait toutes ces créatures dont la beauté est changeante, si
ce n'est l'immuable beauté ? (...) »

Saint Augustin, *Sermon 241*, 2 Â– 3 ; *Pâques*, c. 411 A.D.

4^{ème} Dimanche de Carême

Joie

10 mars 2024

« Comme le Père m'a aimé,
Moi aussi je vous ai aimés.
Demeurez en mon amour.
Je vous ai dit cela pour que ma
joie soit en vous,
Et que votre **joie** soit parfaite »

Jn 15, 9-11



« Pourquoi caricaturer les chrétiens et réduire le Carême à la tristesse ?

Comment ignorer que la croix est signe et source de notre salut ?

Ce 4^{ème} dimanche du Carême nous offre chaque année comme une pause, un moment opportun pour revenir à l'essentiel, ne pas perdre de vue l'objectif du Carême.

Quelles que soient les difficultés du chemin, nous sommes toujours appelés à la **joie**, la **joie** d'être sauvés en Jésus Christ.

Le pape François ne cesse de le redire :

Ne soyons pas de ces chrétiens...

« qui semblent avoir un air de Carême sans Pâques » (Evangelii Gaudium § 6)

Ne craignons pas de « vivre **joyeux** et avec le sens de l'humour » (Gaudete Exsultate § 122), en signe de la sainteté à laquelle nous sommes tous appelés... »

5^{ème} Dimanche de Carême

Promesse

17 mars 2024

« Qui aime sa vie la perd ;
Qui s'en détache en ce monde,
la gardera pour la vie
éternelle. » Jn 12, 25



« ... Au commencement de ce Carême, il y a la **promesse** de Dieu : en son Fils, en la Pâque de son Fils bien aimé, nous sommes sauvés. Dieu nous fait grâce du salut.

La « joie d'être sauvé » (Ps 50), nous la recevons à la mesure de notre désir et dans un cœur purifié du péché.

La **promesse** du Tout-Puissant s'accomplit. Mais trouve-t-elle en moi une terre accueillante et fertile ? Un cœur en fête ? La joie d'aimer comme je suis aimé ?

Car « le plus grand danger, ce n'est pas de s'aimer » souligne le pape François (Fratelli tutti § 92). Nous comprenons alors la **parole-promesse** de Jésus : « *Qui aime sa vie la perd, qui s'en détache en ce monde la gardera pour la vie éternelle.* »



Cinquième semaine de Carême

Voici la saison des beaux jours, où lentement la nuit fait plus de place au jour. La grisaille doucement s'éloigne, la nature s'habille de couleurs, on dirait que la terre veut chanter !

Voici la saison du bonheur, bonheur promis à ceux qui lui ouvrent leur cœur. Il est encore caché, en secret, à l'intime de chaque être marchant vers la lumière. Il veut éclater au grand jour !

C'est la saison du plein amour, la nuit bientôt sera vaincue par le Ressuscité. C'est la saison de la vie qui éclot quand la mort est offerte par l'Amour pour nous donner vie éternelle.

Seigneur, nous te suivrons jusqu'à Jérusalem car c'est de ton tombeau que se lèvera le jour.

Dimanche des Rameaux et de la Passion **Paix** 24 mars 2024



Jérusalem, ville sainte, ville de la **paix**. L'image de Jésus assis sur le petit âne contraste avec ce qu'il va vivre. Il en a souvent averti ses plus proches amis, les apôtres : Le Fils de l'homme va souffrir et être mis à mort, la foule en

liesse qui aujourd'hui l'acclame, va réclamer sa condamnation sans raison, sans motivation...

Mais le Sauveur du monde ne renonce pas à sa mission. Sûr de l'amour du Père, il est obéissant, jusqu'à la mort.

Alors que la violence s'empare de Jérusalem, Jésus restaurera la **paix** par le sang de sa Croix (Col, 1,20).

Aujourd'hui encore, Seigneur, des populations sont frappées par la violence.

*Aujourd'hui, encore, Dieu, notre Père, nous espérons ton amour,
Nous croyons en Jésus pour le salut de tous les hommes,
Pour que la création, à nouveau, reflète la **paix** qui vient de toi.*



Jeudi Saint

Mémoire

28 mars 2024



Les chrétiens ont un bien particulier « devoir de mémoire », qui ne se réfère pas au passé seulement. Nous célébrons le présent, l'aujourd'hui de la grâce. Ce **mémorial** ancre dans nos existences l'à-venir du Royaume. En entrant aujourd'hui dans les célébrations pascales, soyons dans « l'émerveillement devant le fait que le dessein salvifique de Dieu nous a été révélé dans la Pâque de Jésus (Ep 1, 3-14) dont l'efficacité continue à nous atteindre dans la célébration des sacrements » (François, Desiderio desideravi § 25)

L'Eucharistie, c'est Dieu qui se donne en nourriture pour notre vie. Il nourrit nos cœurs et nos vies de sa charité. Il nous rend capables

d'aimer comme lui, à l'exemple du Christ Sauveur. Et c'est dans notre quotidien que doit s'inscrire la **mémoire** de son amour.



« Je ne suis pas venu pour être servi,
mais bien pour servir »

Vendredi Saint

Passion

29 mars 2024



« Depuis que Jésus a pris sur lui les plaies de l'humanité
et la mort elle-même,
l'amour de Dieu a irrigué nos déserts,
a illuminé nos ténèbres.

.....

Grâce à Jésus, abandonné sur la croix,

Personne n'est plus jamais seul
Dans l'obscurité de la mort. Jamais.

Il est toujours à nos côtés.
Il faut seulement ouvrir son cœur
Et se laisser regarder par Lui »

François, Catéchèse, 31 mars 2021

Samedi Saint

Silence

30 mars 2024



Il n'est pas de parole
il n'est pas de musique,
il n'est pas de présence
sans silence.

Puisque son Verbe s'est fait chair,
Dieu ne peut se taire,
Dieu ne peut être absent
de notre humanité, de toute la Création.

Tendons l'oreille,
ouvrons les yeux ,
Ce jour du tombeau vide nous appelle déjà
à redresser la tête !
Ne demeurons pas là,
comme ceux qui sont sans espérance.

(1 Th 4, 13)

Vigile Pascale

Lumière

Soir du 30 mars 2024



« De grand matin, le premier jour de la semaine,
Marie Madeleine, ... et Salomé
se rendent au tombeau dès le lever du soleil. » (Mc 16, 1-2)

Nous sommes des chrétiens du jour, des fils et filles de la lumière.
Cette nuit, Dieu est vainqueur des ténèbres, du Mal.
En Christ relevé de la mort, la nuit est vaincue à jamais.
Oui, c'est un jour nouveau qui se lève pour le monde...

Allons de grand matin annoncer la nouvelle :
que la paix vienne pour tous les hommes,
que violence et malheur se taisent,
que la Création soit en fête !

Alléluia, Christ est vivant

La Résurrection du Seigneur **Pâques - Foi** 31 mars 2024



Christ est vivant

Alléluia...

Alléluia...

Au cœur de notre **Foi**, nous le proclamons : Christ est ressuscité !
Mais de même que Jésus ne s'est jamais contenté de belles paroles,
notre **foi** doit prendre corps et nous transfigurer.

Nous devons être « *sel de la terre, lumière du monde.* »
Nous sommes, chaque jour, messagers de la joie pascalle :

Christ est vivant, Alléluia, Alléluia...

SOLIDARITE

Pas de Carême sans partage !

« Lui, Jésus, a donné sa vie pour nous. Nous aussi, nous devons donner notre vie pour nos frères. » 1Jn 3,16

Trois moments au moins pour nous le rappeler : les deux collectes du Carême de Partage, qui auront lieu les dimanches 10 et 24 mars - et qui peuvent utilement être complétées par des versements (donnant droit à un avantage fiscal à partir de 40 euros annuels) sur le compte BE68 0000 0000 3434 d'Entraide et Fraternité ; un repas « Bol de soupe » de Carême le dimanche 17 mars à 12h où nous pourrons nous informer davantage de la situation plus que difficile des paysans en République Démocratique du Congo. Nous vous espérons nombreux à ce moment convivial.

Autre partage, autres gestes de solidarité...

La **Paroisse Saint François d'Assise** du Chenois qui, rappelons-le, constitue avec les Paroisses Sainte Anne, Saint Joseph et Saint Paul une **Unité Pastorale** depuis plus de deux ans maintenant, organise bientôt son **souper annuel** au profit des projets qu'elle soutient au **Rwanda**.

Ce souper se tiendra le **samedi 16 mars** dès 19h en la salle Notre-Dame, juste à côté de l'église. Il sera agrémenté d'un spectacle de danse rwandaise. PAF de 32€ par personne jusqu'au 11 mars, de 35€ le jour même.

Notre paroisse est cordialement invitée à participer à ce souper. Rappelons que la Paroisse Saint-François soutient chaque année chaleureusement notre souper indien au mois d'octobre. Il serait donc plus que bienvenu de leur retourner leur soutien, tout en passant une excellente soirée !

Réservations au 02 354 62 43 avant le lundi 11 mars (ou par mail mariepaule.denet@gmail.com)

Compte bancaire BE62 0014 0429 4561 Paroisse St François d'Assise.

Pierrette

CELEBRATIONS

Equipe des prêtres :

Wilfried IPAKA 0485/84.22.10 w.ipaka@saintpaulwaterloo.be

Père Jean DE WULF jeandewulf32@gmail.com

Père Marcel Coget marcel.coget@proximus.be

Secrétariat : 02/354.02.99

Permanence lundi de 9h à 12h Recherche **URGENTE**
d'un.e nouveau (elle) secrétaire (ou Wilfried lui-même)

Permanence Vendredi de 9h à 12h **Wilfried**

En cas d'urgence appeler Wilfried au 0485/84.22.10

!!!!!!!!!!!!!! Changement de son n° de GSM suite à un piratage !!!!!!!!!!!!!

Mail : paroissestpaul.waterloo@gmail.com

Compte financier : BE06-0682.0436.8822

Membres de l'EAP :

Bruno CHARPENTIER, Wilfried IPAKA, Carlos Gustavo MARTINEZ PEREDO, Serge MBALA, Claire VAN BRUSSEL, Olivier VAN FRAYENHOVEN, Yves VERSCHUEREN

HORAIRE DES MESSES ET AGENDA (Mars 2024)

Samedi	18h	Eucharistie : Veille du dimanche
Dimanche	11h	Eucharistie (1er dimanche du mois, Père Marcel)
Lundi	11h	Eucharistie (Père Jean)
Jeudi	10h	Eucharistie et chapelet (2è et 4è jeudis)

Agenda du mois de Mars

DI	3 mars	3 ^{ème} dimanche de Carême. (Père Marcel) Pique-nique paroissial. Bibliothèque Saint-Joseph.
DI	10 mars	4 ^{ème} dimanche de Carême. Collecte pour le Carême de Partage.
DI	17 mars	5 ^{ème} dimanche de Carême <u>La messe sera suivie du partage du bol de soupe pour la campagne d'Entraide et Fraternité</u>
VE	22 mars	Sacrement de la Réconciliation à 20H en l'Eglise Saint Joseph
DI	24 mars	Dimanche des Rameaux



!!!! TRES IMPORTANT !!!



Cette messe sera suivie d'un moment de convivialité après la messe de 11h pour tous les bénévoles de toutes les équipes de la paroisse.

Jeudi 28 mars	20H	OFFICE DU JEUDI SAINT
Vendredi 29 mars	15H	CHEMIN DE CROIX
	20H	OFFICE DU VENDREDI SAINT
Samedi 30 mars	20H	VEILLEE PASCALE
Dimanche 31 mars	11H	MESSE DE PÂQUES

Par Jésus de Nazareth qui a tout connu de notre vie et de notre mort, par sa mort et sa résurrection, par sa vie, ses paroles et ses actes, nous connaissons désormais le passage vers la Lumière ! (Charles Singer, Saisons, p.119)

Les sept dernières paroles de Jésus sur la croix

Père, pardonne-leur : ils ne savent pas ce qu'ils font (Lc 23, 34)

Amen je te le dis, aujourd'hui, tu seras avec moi dans le paradis (Lc 23,43)

Voici ta mère... voici ton fils (Jn 19, 26-27)

Mon Dieu, Mon Dieu pourquoi m'as-tu abandonné ? (Mc 15,34)

J'ai soif (Jn 19,28)

Tout est achevé (Jn 19, 30)

Père, entre tes mains, je remets mon esprit (Lc 23,46)

Qui d'entre nous ne connaît ces paroles que les évangélistes mettent sur les lèvres du Christ en croix ? Paroles qui disent tout à la fois l'humanité pleine et entière de Jésus en même temps que sa communion sans faille avec le Père et son choix de demeurer dans l'Amour, quoi qu'il en coûte.

Nous les entendrons à nouveau au cours de la Semaine Sainte. Nous pouvons aussi nous en imprégner à l'écoute de deux chefs d'œuvre musicaux : Die sieben letzten Worte unseres Erlösers am Kreuze de Joseph Haydn ou Die sieben Worte Jesu Christi am Kreuz de Heinrich Schütz.